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“以厕养厕”要接受市场和行政双考验

“以厕养厕” 在广州说了
很多年， 如今终于有了结果。
11 月 1 日起， 有关方面将原来
由海珠区城管负责保洁的草芳
围公厕托管给广州一家公司保
洁， 并由其负责该公厕的全部
日常管养经费。 有意义的是，
这还是全市首个实行“以厕养
厕” 的环卫公厕。

厕所好不好， 终究看管养。
一座环卫公厕一年管养费用约
为 20 万元， 以往都由财政负
担。 可以想象， 这种标准大概
只能满足基本需要， 何况全靠
行政机构出钱出人， 效果好不
好， 公众都没有太多的选择权。
草芳围公厕托管的方式， 希望
能开发出厕所的商业价值， 既
可以对公厕进行比较好的管养，
又能缓解财政压力。

在厕所革命的推进下， 如
今的“以厕养厕” 自然不能再
是十多年前那种老路： 请人守

在门口， 要不就是收费， 要不就
是卖纸巾。 要开发厕所的价值，
只能依赖专业的公司， 唯有企业
才会懂市场， 懂人心， 找需求。
而要让企业发挥市场功能， 最好
的办法当然就是把这个物业全盘
交给它运作， 政府一心只管社会
效益的兑现。

从外地许多比较高级的厕
所可以看到， 有的厕所提供便
民自助设施， 可以看电视、 读
书 、 可 以 缴 水 电 费 、 可 以 在
ATM 机上取款、 可以购买热
饮， 甚至还可以给电动车充电。
一些跑步径附近的厕所， 配套
有扫码收费的冲凉房 ， 方便来
运动的人。 整个屋子如同一个
小型便利店。

但是， 要实现厕所从无利可
图变成有利可图， 关键还在于企
业的专业化和连锁化经营。 单独
一个厕所， 只能是试点样板。 即
使功能看起来很齐全， 但如果不
是在旅游区， 想赚钱都难。 只有
形成规模化， 才能成为品牌， 成
为公众可辨识、 可信赖的去处。
对企业而言， 也只有达到一定规

模， 才能实现更好的社区渗透
力， 更好地减少重复成本， 高效
调配资源， 平衡盈亏。

因此， 政府在推出“以厕养
厕” 政策后， 也要更加大胆和开
放地支持有实力的企业接手更多
的厕所， 从宣传、 路标、 水电补
贴等方面扶上马送一程。 因为这
些新型厕所聚焦的客户， 不仅是
有急需的市民， 关键是要以此为
入口， 常态性地接驳市民日常服
务的供给。 当口碑和习惯形成
后， 市民要找便利店的同时， 也
想到可以去新型厕所， 那就是成
功的第一步了。

至于商业成功之后， 基本的
洗手间功能， 比如洁净程度能不
能对标星级酒店 ， 用纸、 烘干
机、 洗手液等能不能常年供给不
间断， 这都是考验企业成本承受
能力的。 为了防止企业厚此薄
彼， 弄虚作假， 监管部门需要设
置公开的反馈和淘汰机制， 既要
行政监督 ， 也要
让市场为厕所投
票 ， 推动厕所管
理的持续迭代。

耀琪

街谈巷议

“听说过认养古树、认养动物，
如今文物建筑也能认养了？”近日，有
10家企业和集体与10处文物建筑所
有人在山西省高平市签订《文物建筑
认养协议》。 据悉，在山西省文物局发
布的山西省文物建筑认养推介项目
名单中，全省有近300处文物建筑可
供社会认养。 （昨日北京青年报）

文物保护普遍存在经费不足
的问题 ，作为文物大省 ，山西或许
对此感受颇深。 面对问题，开拓思
路，想出了“文物认领 ”这一招 ，据
此前试点的个案来看， 效果不错。
曲沃县西海龙王庙为县级文物保
护单位 ， 在 2010 年被企业认养
前，整个院里杂草丛生 ，后认养企
业先后投入资金 450 万元，在当地
省市县文物修复专家的指导下，完
成了修缮保护并对外开放。

作为对认养者文物保护热情与
财产付出的回报，《文物建筑认养协
议》规定，在不改变认养文物建筑所
有权的前提下， 认养者可以享有不
超过 20 年的使用权，允许认养者在
文物建筑周边可利用的发展用地范
围内， 依法合规适度开展相应的建
设或者经营活动。 认养者在经过绩
效评估后， 可由当地政府根据评估
结果给予适当的补助。 部分符合条
件认养人可以终身免费参观山西全
省文博单位、 文物修复中心或文物
景点。 这个条件是颇为优惠的，估计
会吸引更多的人前去认养。

文物保护经费解决了 ， 文物
“活”起来了，这是一个利好，但有关
部门特别需要注意的是， 要防止过
度开发，警惕文物“活”得过火，而导
致对文物的另一种破坏。

今日论衡之公民问政
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决不允许“网红进入驾驶舱”的闹剧重演

针对 “一名乘客进入桂林航
空飞机驾驶舱 ”一事 ，桂林航空 4
日在官方微博发布事件说明称 ，
决定对当事机长处以终身停飞的
处罚 ， 对于涉事的其他机组成员
处以无限期停飞并接受公司进一
步调查。 (11 月 4 日人民网)
� � � � 网传图片中 ， 一名年轻女性
在与民用客机驾驶舱高度疑似的
环境中 ，十分开心地摆出 “V”形
手势自拍 ， 面前的小桌板上还有
3 个喝茶用的茶具 ， 原微博中还
配有 “超级感谢机长 ，实在是太开
心了”的文字。 殊不知她的超级开
心引来广大网友的胆战心惊。

航空飞行属于精密要求的特
殊运输 ， 万米高空中有着诸多禁
忌 ，仪表密布 、空间狭小的驾驶舱
更是“外人莫入 ”。 我国 《大型飞
机公共航空运输承运人运行合格
审定规则》第 121.545 条明确规定
了仅有机组成员 、 局方监察员等
6 类人员才被允许进入驾驶舱 ，
乘客是不允许进入驾驶舱的 。 其
实 ，无论是国内还是国外 ，航空界
都严格规定了 ， 无论飞机是在地
面还是飞行中 ， 乘客甚至客舱乘
务员都不能随意进入驾驶舱。

然而 ， 这位机长不仅允许女
乘客随意进入并拍照 ， 还让其坐
在驾驶位上拍照 ，后在微博上炫
耀 ，不难看出这位机长为博红颜
一笑 ，全然忘记了严格的制度要
求及航空飞行的危险性 ，将全机

乘客的生命安全当儿戏 ，违反了
规章制度 ， 丧失了职业道德 ，造
成极其不良的社会影响 。 被处以
终身停飞的处罚 ，实属当然 。 而
涉事的其他机组成员因私废公 ，
没有及时制止其荒谬行为 ，也违
反了相关规定 ，被处以无限期停
飞并接受公司进一步调查 ， 一点
也不冤。

值得注意的是 ， 此事件发生
于 2019 年 1 月 ，直到近日才被网
友举报引发关注 ， 时隔这么长时
间才依规处理 ， 说明桂林航空存
在严重管理疏漏 。 人们有理由追
问 ： 为什么此类不当行为没有被
及时发现 ？ 乘客进入驾驶舱是否
仅此一例 ？ 如果不是该 “网红 ”微
博炫耀“自我爆料 ”，是否 “进了也
就进了”，无人发现，自得其乐？此

次事件隐隐释放出的危险信号还
得深层探究。

此外 ，2018 年 7 月 ，东海航空
一机长擅自允许其妻子先后三次
进入驾驶舱 ， 被民航中南局查实
后给予行政罚款处罚 ， 该机长及
副驾驶 、 乘务组等后来也被东海
航空处以停飞半年 、 取消教员资
质 、罚款等严厉处罚 。 可见 “让乘
客随意进驾驶舱 ”并非孤例 ，部分
飞行人员漠视飞行安全 ， 缺乏职
业规范与专业要求 ，任性而为 ，管
理部门监管不力 ，麻痹大意 ，必须
予以强力纠正。

“网红进入驾驶舱 ”是一幕闹
剧 ， 严格处罚的结果再次验证了
“不作死就不会死 ”的灵验性及准
确性 ， 也凸显了航空规则的严肃
性。 倘若轻纵放任，闹剧恐将变成

飞行 悲 剧———1994 年 3 月 23 日
凌晨 ， 俄罗斯航空 593 号班机失
事坠毁 ，机上 75 名机员及乘客全
部罹难 。 主要原因便是无关人员
进入驾驶舱并操作飞机导致飞机
失控———航空飞行容不得丝毫侥
幸随意 ， 严重空难已经残酷证明
了这一点。

飞行员也好 ，乘客也罢 ，都要
将航空安全放在首要位置 ， 对于
任何有可能威胁航空安全的行为
均应坚持 “零容忍 ”，保持对法律
法规与生命安全的高度敬畏 。 航
空公司及监管部门要以此为戒 ，
严厉追责 ，举一反三 ，切实增强全
体人员的安全责任意识及规章意
识 ， 加强树立严谨的安全运行工
作作风 ， 坚决杜绝类似事件的再
次发生。
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随着城乡公用经费标准走
向统一 ，农村学校公用经费持
续增加 。 但是 ，记者调查发现 ，
拨 付 延 迟 、变 通 使 用 、因 故 挤
占 公 用 经 费 等 问 题 在 农 村 学
校普遍存在 ，让这笔 “保障金 ”
难 到 位 、难 使 用 ，好 政 策 难 以
发挥应有效应 。（11 月 4 日《光
明日报》）

百年大计，教育为本。 我们
常说 ，再穷不能穷教育 ，再穷不
能穷孩子。 可是，不少农村学校
却都面临着公用经费入不敷出
的危机 ，因为经费保障不足 、不
到位 、不及时而犯穷犯难 ，暴露
出一些地方在农村教育经费的
核拨 、使用 、管理 、监督等环节
存有明显的梗阻 、漏洞 ，让人汗
颜、焦虑。

如果农村学校常常处于公
用经费 “饥饿 ”状态 ，只能以较
低 的 水 平 勉 强 维 持 运 转 ， 那
么 ，很 多 教 学 设 备 、设 施 都 得
不 到 必 要 的 更 新 、维 护 ，很 多
正 常 的 教 学 管 理 工 作 都 无 法
开展 ，教育就会 “营养 不 良 ”，
教育质量和效果就会打折扣 。
在这样的环境中 ，教师和学生
的 种 种 合 法 权 益 恐 怕 也 难 以
得到有力保障 ，教师的工作积
极性 、 学生的学习积极性都会
受到负面影响。

农村学校多为中小学 ，多
在义务教育体系内。 目前，根据
《义务教育法 》 《教育法 》 等法
律 ， 我国义务教育经费由国务
院和地方各级人民政府 统 筹 。
实际上 ， 根据记者的调查 ，中
央 、省级财政的教育经费都会
按时足额拨付 ，但往往到了一
些地方的县级层面 ，就会被地
方 政 府 迟 滞 、 截 留 、 挪 作 他
用 。 同时 ，有些县级政府本级
的 教 育 经 费 也 出 现 大 比 例 欠
账 。一些农村学校教师编制不
足 ，为满足教学以及安全管理
需要 ，在编制之外聘请了少量
教 师 、保 安 ，但 这 些 人 的 工 资

不在财政核销范围内 ，只能变
通花公用经费 ，有的学校工程
设施项目实际支出大于拨款 ，
支出溢出部分 （本该由财政补
足 ）也 得 占 用 公 用 经 费 ，使 本
就 不 足 的 公 用 经 费 更 加捉襟
见肘。

保障教育经费是各级政府
的法律责任 ， 也是促教兴教的
底线 。 法律不仅明确了教育经
费的来源 、拨付方式 ，还给教育
经费划出了保护线———《义务
教育法 》第四十九条规定 ，义务
教育经费严格按照预算规定用
于义务教育 ； 任何组织和个人
不得侵占 、挪用义务教育经费 ；
《教育法 》 第六十一条规定 ，国
家财政性教育经费 、 社会组织
和个人对教育的捐赠 ， 必须用
于教育，不得克扣。 各级政府尤
其是基层政府必须增强保障教
育经费的法律意识 、底线意识 ，
再难也要优先保障教育经费 ，
再难也不能打教育经费的歪主
意 。 监督机关更应该依法负起
责任 ，健全监督机制 ，做好教育
经费的“看门人”。

应该承认 ， 一些基层政府
确实财政困难 ，而财政责任又
过重 ，国家有必要进一步调整
基层政府的财权和事权 ，减轻
基 层 政 府 的 教 育 经 费 保 障 责
任 ，由中央及省级财政承担主
要责任 。 同时 ，扩大基层教育
尤 其 是 农 村 教 育 的 经 费 保 障
范围 ， 把必要的人力支出 、工
程 设 施 项 目 支 出 溢 出 部 分 纳
入正常核销范围 。 或可仿效粮
食直补政策 ，推行中央或省级
教育经费 “直拨到校 ”制度 ，减
少不必要的经费中转环节 ，按
照 计 划 把 经 费 直 接 打 到 学 校
的账户上 ，并公开各学校经费
的去向和使用进度 。 这样 ，就
能 从 源 头 减 少 教 育 经 费不到
位或者截留 、挪用经费等问题 ，
就能让教育经费产生更好的教
育效果。
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舒缓农村学校“犯穷”
或可“经费直拨到校”

武武大大靖靖夺夺新新赛赛季季首首冠冠
奥运冠军武大靖昨天收获新

赛季首枚金牌———在2019-2020
赛季国际滑联短道速滑世界杯美
国盐湖城站男子500米第二次决
赛中，以39秒702为中国队夺得本
站比赛首金。

武大靖夺得平昌奥运会短道
速 滑 男 子 500 米 冠 军 ， 并 在
2018-2019 赛 季 三 次 打 破 男 子
500米短道速滑世界纪录。 新赛
季，他以全新姿态重新出发。盐湖
城站是武大靖首次在王濛带队下
出征， 王濛为新任速度滑冰和短
道速滑国家队教练组组长。 虽然
由过去的恩师李琰换成昔日队友
王濛带队， 但武大靖没有放松对
自己的要求。

中国短道队的阵容经过队内
直通赛选拔出来。 在直通赛三个
奥运单项的争夺中， 武大靖先后
夺得男子500米、 男子1000米和
男女混合2000米接力冠军， 在最
终的全能积分榜上排名第二。 王
濛透露， 武大靖此前因腿部被冰
刀划伤做了一个小手术， 原本队
内开绿灯， 让他免赛资格赛直通
决赛；但武大靖拒绝队里的好意，
执意从资格赛打起。

武大靖不想错过每一次比赛
的练兵机会， 希望用直通赛来调
整状态和心态； 而直通赛的激烈
竞争， 也让他有充分的热身和锻

炼。 王濛在直通赛后曾说：“大靖
在直通赛一直在被动的情况下比
赛， 在他高水平职业生涯中很少
经历过（这样的情况），对他来说
是最好的历练。 ”

盐湖城堪称武大靖的福地，
去年曾在这里两破世界纪录。 但
在第一次500米决赛中，武大靖受
到了冲击———不敌韩国选手黄大
宪、俄罗斯选手维克多·安和匈牙

利选手刘少昂，无缘登上领奖台。
好在本站比赛设有两次男子500
米决赛，昨天在第二次决赛中，武
大靖在内道出发， 起跑就抢在所
有选手的前面， 在直道速度和过
弯线路上都保持很高的水准。 他
的体力分配合理， 完美的滑行路
线没给身后的对手任何超越机
会，全程领滑，最终第一个冲过终
点线。 比较两次500米决赛，武大

靖39秒702的成绩明显好于第一
次决赛黄大宪39秒729的夺冠成
绩， 显示出这位奥运冠军的强大
实力。

赛后， 武大靖表示：“新的赛
季， 新的开始， 只要我站在赛场
上，我就会全力以赴、拼尽全力完
成比赛， 什么事都阻挡不了我对
胜利的渴望，中国加油！ ”

羊城晚报记者 苏荇
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羊城晚报讯 记者周方平报
道：CBA常规赛第二轮昨晚率先展
开一场焦点之战，坐镇主场的辽宁
队在前三节挖了近30分的“大坑”
后，最后一节曾将分差缩小到个位
数，无奈“坑”实在过大，最终以90
比103不敌浙江广厦队， 遭遇开局
两连败，广厦队则收获两连胜。

辽宁队本赛季兵强马壮， 但在
揭幕战不敌卫冕冠军广东东莞银行

队，还付出丛明晨伤退的代价；昨天
回到主场迎战有望冲击总冠军的浙
江广厦队。两队历史上共交手37次，
辽宁队23胜14负； 其中常规赛交手
26次，辽宁队13胜13负。 上赛季，辽
宁主客场“双杀”广厦队。

比赛开始后，辽宁队并未表现
出良好状态，在上半场打得极为艰
涩，在进攻端失误频频，屡屡“打
铁”， 防守端也无法防住对手的快

速攻击。 半场过后，广厦队以45比
33领先两位数。

第三节，辽宁队的进攻依然没
有改观，郭艾伦状态低迷，韩德君
在篮下的感觉也不好，又缺少丛明
晨，外线投射三分也没有谱。 广厦
队则在外援杰克逊的率领下四处
开花， 三节结束后以75比52扩大
领先优势。 最后一节，辽宁队似乎
突然醒了过来， 打起全场紧逼，并

利用斯蒂芬森的超强个人能力砍
分， 一度将分差缩小到8分。 无奈
此前挖的“坑”太大，最终还是无力
回天。

广厦队此役有5人得分上双，
杰克逊得到12分、10次助攻的两
双数据，是取胜的最大功臣。 斯蒂
芬森虽然砍下全场最高的33分，无
奈独力难支。辽宁队全场失误高达
22次，三分球命中率仅为23%。

●广州市第 20届“市长
杯” 中国香港赛马会三人足球
擂台赛开幕式日前在从化区举
行。 今年的赛事扩大至广州市
11个行政区，预计参赛队伍超
过1200支 ， 参与人数约6000
人， 覆盖全广州市各年龄段的
足球爱好者。“市长杯”三人足
球赛创办于1999年，至今累计
5万支球队、15万人次参赛，是
广州市群众体育中历史最悠
久、 品牌知名度最高、 群众参
与度最广， 集趣味性、 参与性
于一体的赛事。 （苏荇）

羊城晚报今晨消息 记者
徐扬扬报道：英超埃弗顿俱乐
部今晨通过官网宣布， 安德
烈·戈麦斯已接受手术治疗，
过程顺利；他将进入康复阶段
的治疗，有希望完全康复。

在昨天进行的英超第11
轮埃弗顿主场对阵热刺的比
赛中，热刺球员孙兴慜背后试
图断球时铲到戈麦斯，导致葡
萄牙人失去平衡，和热刺后卫
奥里埃相撞后摔倒，脚踝看似
已经变形。戈麦斯在场上痛苦
大叫，孙兴慜也难过得双手抱
头落泪，整个古迪逊公园球场
的氛围异常悲伤。主裁判阿特
金森本来为孙兴慜准备的是
黄牌，但最后换成红牌，在第
79分钟将其罚下。受伤的葡萄
牙国脚随即被抬离球场，在埃

弗顿医疗小组成员的陪护下
直接被救护车送到了医院。

孙兴慜被罚下场后对自己
的鲁莽深感后悔， 在更衣室内
痛哭。 热刺众将安慰犯错的队
友， 连埃弗顿队长科尔曼等都
到热刺的更衣室安慰孙兴慜。

赛后， 英国舆论普遍认
为，孙兴慜的铲球的确是戈麦
斯受重伤的诱因，但并非恶意
伤人，被红牌罚下的判罚有些
过重。随即英超官方对此发表
声明称：“给孙兴慜红牌的原
因，是因为他导致对方球员的
安全受到威胁，而这是他最初
铲球动作带来的结果。 ”

26岁的戈麦斯在今年夏
季转会窗被埃弗顿以2200万
英镑从西甲巴塞罗那买断，本
赛季已在各项赛事上阵9次。

明晨4时，欧冠小组赛F组
第4轮的一场焦点大战将在伊
杜纳信号公园球场打响，多特
蒙德在主场和国际米兰展开
“生死战 ”（央 视 体 育 频 道 直
播） ———双方此役都输不起。

上一轮， 国米凭借劳塔罗
和坎德雷瓦的进球，在主场以2
比0击败多特， 小组出线形势
随即明朗起来。目前，国米和多
特同积4分，而比他们多3分的
巴塞罗那应能拿到一个出线名
额， 因此F组的另一个晋级席
位将很可能在多特与国米之间
产生。

多特前段时间状态低迷，
而做客败于国米也在这段时
间。 不过，多特近来开始反弹，
先是在德国杯以2比1力挫德
甲“领头羊”门兴，继而又在德
甲的上一轮以3比0大胜沃尔
夫斯堡，状态明显回升。

国米在孔蒂执教后，变化
可谓脱胎换骨， 近8场比赛的
战绩是5胜1平2负， 所输两场
的对手分别是巴塞罗那和尤
文图斯， 其中近4场比赛3胜1
平，发挥非常稳定。

目前，多特除施梅尔策伤
缺外，阵容保持完整；国米则
有桑切斯和森西伤缺。 多特阵
中的罗伊斯和帕科在德甲各
进5球，全队火力点较多；而国
米的卢卡库则独进9球， 列意
甲射手榜次席， 表现更为突
出。

从两队的近况看，实力不
相上下， 多特此役占主场之
利，但国米赢了首回合，心理
占上风。 此役的结局对双方都
关系重大，应会谨慎行事。 以
国米稳健的防守，此番做客应
能全身而退，至少带走1分。

羊城晚报记者 徐扬扬

羊城晚报讯 记者葛万里
报道：2019华为手机杯中国围
棋甲级联赛季后赛昨日进行
第三轮第一回合比赛，深圳正
方圆队客场以1比3不敌天津
四建队，保级形势严峻。

本轮季后赛， 保级区展开
生死战，分别由常规赛第15名
的拉萨净土队主场对阵第10
名的中信北京队、第16名的天
津四建队主场对阵第13名的
深圳正方圆队，结果拉萨队和
中信北京队以2比2战成平手；
深圳队仅强力外援申旻埈获
胜，本土战将陈昱森、戎毅和
严在明均落败，以1比3负于对
手，保级命悬一线。

争冠区半决赛， 由常规赛
第5名的卫冕冠军江苏队主场
对阵常规赛冠军苏泊尔杭州
队、 常规赛第3名的龙元明城
杭州队主场对阵第2名的国旅
联合厦门队，结果四队均各胜
两局，握手言和。

第 二 回 合 明 日 继 续 进
行。 季后赛为主客场制，第一
回合不设主将， 第二回合设
主将，如两回合战平，第二回
合主将获胜一方胜出。 本轮
争冠区获胜的两队进入总冠
军决赛 ， 保级区落败的两队
则降入乙级。
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CBA·焦点 辽宁队开局两连败


